

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 812

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. . . . . 1'00 pesetas  
Entra trimestre. . . . . 3'00  
Extranjero. id. . . . . 4'50

Lunes 12 de Septiembre de 1903

21

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.  
ADMINISTRACION: Librería, Voltas, Angel;  
Toda la correspondencia de carácter literario  
al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de nuestro Sagrado Corazón. Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil á la Iglesia y á la salvación de las almas.

### Resolución apostólica

Favorecer á las Ordenes religiosas.

## Diario religioso

**SEPTIEMBRE**  
del año del Señor 1903  
Segundo de las 87

**22**

**MARTES**  
S. Mauricio

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 misa con ventual.

#### SAN FRANCISCO

A las 7 solemne aniversario para los hermanos terciarios difuntos.

### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7.

En la iglesia de esta advocación á las 3 y 3/4.

## EL FETICHISMO POLÍTICO

El mal, por lo mismo que es una negación radical tiene múltiples manifestaciones.

La enfermedad política que sufrimos elaborada en todo un siglo de desenfreno, ha tenido en cada época y en cada período, una nota característica que ha ido marcando su progreso, como los marcan en el cuerpo humano las dolencias mortales que lo atacan.

No obstante, en todo tiempo y en todo lugar ha predominado un síntoma horrible que denuncia por sí la perniciosa influencia, que en nuestras costumbres y en nuestras leyes, ejercen los sistemas que tratan de registrar.

Este síntoma es el fetichismo político.

Cuando los hombres rompen sus ligaduras en el orden moral y religioso y al mismo tiempo sienten deseos, ansia poderosa de dar cumplido fin á las exigencias de su espíritu, fabrican conforme á la mezquina aspiración en que se ha concentrado un objeto, á quien rinden toda clase de

adoraciones, toda clase de cultos, toda clase de respeto.

Cuando en el orden político desaparece para los ciudadanos toda aspiración noble y desinteresada, cuando se relega á último lugar el bienestar del país, cuando las leyes son hechas obedeciendo á criterios del momento, cuando al ser revestido de altas investiduras, no se piensa en otra cosa más que en el medro personal, desde entonces se borran en nuestra conciencia las nociones de justicia, de ley, de derecho, y son sustituidas por el capricho y la tiranía.

Y sintiéndose impulsado por el egoísmo y del egoísmo esclavo, tiene que asirse al apoyo material que lo sostiene, amándolo con el interesado amor de quien recibe provecho; importándole bien poco las tristes consecuencias que de esto se desprende.

En España las agrupaciones políticas que mangonean en el poder, no son una bandera, un programa, una idea que trata de implantarse para llevar las influencias de su gobierno al buen régimen y administración, sino un hombre que reparte ministerios y colocaciones, que encubre chanchullos, que protege todas las arbitrariedades y que así y solo así ha sabido escalar la altura del poder.

El pueblo que ve desfilár la horda, arrasando á su paso tradiciones santas, leyes seculares, fé, religión y costumbre, que contempla lleno de estupefacción, cómo se conculcan las leyes, cómo vivimos todos en esta atmósfera de engaño, ha terminado por perder su hombría de bien y ha entrado á formar parte de una cualquiera agrupación, de esas que marchan y giran al rededor del ídolo, rindiendo el culto que siempre ofrece un estómago agradecido y una pasión satisfecha.

Ya no existen ideales, porque hemos perdido el carácter.

Ya no está nadie convencido, ya se busca sólo el medro, ya no existen principios que defender ni resolución que adoptar, ya lo que se sigue es una farsa indigna, para los individuos que lo ofrecen y para el pueblo que lo consiente.

Y este pueblo ébrio, con la embriaguez de la ignorancia, instrumento del primer advenedizo, sin saber lo que pide ni lo que exige, va también formando parte de ese culto fetichista, en el que se han perdido toda noción de libertad y en el que se desconocen hasta los rudimentos de la dignidad humana.

ZETA.

## Crimen de una Sierva

(Conclusión)

Llegó, pues, la sierva, y con una abnegación sin límites, se dedicó á

cuidar y consolar á aquel renegado que respondía con blasfemias é insultos á las cariñosas atenciones de la heroica religiosa.

¡Qué paciencia tuvo que tener este buen ángel para resistir humilde las inconveniencias de aquel mal demonio! Aquella noche entró la sierva en el aposento, y acercándose al enfermo, le preguntó suavemente:

—¿Cómo se encuentra?... ¿Se siente hoy mejor?...

—¡Hum! —gruñó por toda respuesta el profesor.

—Tenga confianza en Dios.

—¿Dios? ¿Dios? ¿Dónde está Dios? — exclamó desabridamente el enfermo. — ¡Déjese usted de necedades!

—¡Vaya por Dios! — murmuró afligida la sierva. — Dígame usted — añadió cambiando de tema: — ¿Ha tomado ya la leche?

—Sí, señora; ahora mismo, y no quiero más leche, ¿me oye usted? ¡no quiero más leche! Quiero sopas, sopas como las que usted me hizo el otro día; ¿se entera usted?

—Sí, sí, señor, no se incomode, que yo se las haré. Dentro de dos horas tomará la medicina, y luego, á la hora, yo le haré las sopas, ¿yo misma, ¿está contento?

—¡Hipócrita! — tartamudeó por lo bajo el incivil profesor, volviéndole las espaldas á la hermanita.

Sentóse ésta cerca del enfermo y se puso á rezar...

Pasó el tiempo...

Vinieron algunos amigos del enfermo, que entraron, le dieron las buenas noches y se retiraron. Dos de ellos se quedaron por compromiso, pero no en la habitación del enfermo, sino en la de al lado. Se quedaban á velar por habérselo suplicado así la mujer del enfermo.

Y siguió el tiempo su camino.

Y el enfermo, aunque renegando, volvió á tomar leche, que luego devolvió.

—¿Lo vé V? ¿lo vé V? le dijo con ira á la hermana. — Si me hubiera usted dado las sopas que le pedí, no hubiera devuelto.

El profesor tuvo unos momentos de dolor agudísimo. Gritó, rabió, blasfemó, se retorció sobre el lecho.

Calmando un poco, dijo con imperio á la hermanita:

—¿Usted me oye? Vaya usted á hacerme lo que le pedido. Quiero comer algo.

Era la una de la noche.

En la habitación de al lado se escuchaban los ronquidos de los dos amigos que se quedaron á velar.

La hermana se levantó y se dirigió á la cocina. En la mitad del camino se detuvo, le pareció oír algún ruido en la habitación del enfermo. La sangre se le agolpó al corazón.

—¡El balcon! — exclamó, y corrió rápida á la estancia del profesor.

Este se había levantado y había abierto el balcon. Avanzaba su cuerpo, sobre la baranda, cuando se sintió cogido. Revolvióse con una fuerza inesperada entre los brazos que le

oprimían y que eran los de la sierva. — ¡Déjeme usted! — exclamó — ¡Me quiero matar!

— ¡No! ¡Socorro! — gritó la hermana.

— ¡No me suelta usted? ¡Pues los dos iremos! Y empezó á luchar con la hermana para con ella caer á la calle.

La lucha era horrorosa. A la pobre joven, algunas veces, le parecía verse en el aire. (1)

— ¡Socorro! ¡Socorro! — volvió á gritar la hermanita.

Los trasnochadores que pasaban se detenían en la calle horrorizados.

Por fortuna los amigos del profesor que se quedaron para velar, despertaron y acudieron á los gritos de la hermana.

Sugetaron al profesor y lo llevaron al lecho.

A la pobre sierva no hubo quien le ofreciera ni un vaso de agua.

Cuando despuntó el alba, la religiosa tuvo que retirarse en forma á su convento.

Aquel mismo día, un periódico de la localidad publicaba el siguiente suelto:

**El crimen de una Sierva**

Anoche presenció esta ciudad una escena espantosa.

Los transeúntes que á eso de la una se retiraban á descansar y tenían que pasar por la calle tal, vieron horrorizados como en un balcon del piso alto de la casa número..., luchaba un enfermo casi moribundo, por desprenderse de los brazos de una Sierva de María que intentaba arrojar al pobre enfermo á la calle.

El paciente, que es el ilustrado profesor señor..., muy conocido por sus ideas amplias y liberales, parece que habló algo de la reacción clerical y jesuítica que oprime á España, y de la necesidad de arrojar de ella á esa turba de religiosos que se oponen á todo progreso y adelanto. Parece también que la sierva oyó esta conversación y meditando planes de venganza esperó á que no hubiera nadie en la habitación, y, entonces, abriendo el balcon, arrastró hasta él al desgraciado enfermo, el cual, por su extrema debilidad apenas podía oponer resistencia.

Gracias á la intervención de dos amigos que velaban al enfermo en la habitación inmediata y que acudieron al ruido ó á las voces del señor profesor, no ocurrió una sensible desgracia y no hubo que apuntar un crimen más en la historia negra del clericalismo.

Esperamos que la autoridad tomará cartas en el asunto...

La autoridad hizo averiguaciones, tomó declaraciones, molestó á las Siervas, á la mujer del enfermo, á los amigos del profesor, al profesor mismo.

La verdad resplandeció.

(1) La escena es completamente exacta.

¿Y qué? El infame periódico que habia calumniado tan burdamente, no rectificó, y sus lectores imbéciles, se quedaron convencidos del delito y asombrados de que en España tuviera tanto arraigo el clericalismo, que ni aun con casos tan horribles, ni aun con delitos tan patentes, se decidieran los gobiernos á arrojarlo del suelo español.

Entretanto las Siervas de María cumplen su misión, llevan su cruz siempre adelante, entre las bendiciones del pueblo honrado y las simpatías de los corazones agradecidos; y ya las veréis ir á sus asistencias, con las blancas tocas ceñidas al rostro, el manto negro ondulado y el saquito con el "Oficio Parvo", el libro de meditaciones y la labor.

¡Allá van los ángeles de la caridad! Dios los bendiga!  
Miguel Alvarez Chape.  
Cádiz, Septiembre 1903.

Retraetación

Leemos en "El Universo", recibido anoche: "Hay una Congregación, la de San Juan de Dios, cuyos individuos cometieron el crimen horrendo de sacrificarse y sufrir mil y mil impertinencias más así como las de otros desgraciados seres que necesitaron de sus servicios.

Y en agradecimiento á tanto beneficio, les correspondi con lo más vil y despreciable, con la calumnia y censura de todos aquellos actos que ocultamente y sin esperar recompensa humana fueron y siguen siendo puestos en práctica por esos grandes hombres, á quienes tan sólo por saciar una repugnante cuanto injustificada venganza procuré presentar al público de un modo completamente distinto.

Por lo tanto, no vacilé ni un momento en hacer público y notorio, para tranquilidad de mi conciencia, que cuantos artículos se han publicado en "El País", con mi firma, han sido una vil calumnia contra el Instituto de San Juan de Dios en general; y en particular contra el padre Benito Menni y otras personas que en aquellos figuran.

José Bensley Méndez.  
Madrid 4 Septiembre 1903

ACTO CONMOVEDOR

Lo ha sido en extremo la entrevista del Papa con su madre y hermanas, que tuvo lugar el día 7 del corriente á la una de la tarde.

Pío X las recibió en sus habitaciones particulares, se abrazó llorando á su anciana madre, que también lloraba, mientras sus hermanas, de rodillas, le abrazaban por la cintura, pidiéndole con sollozos la bendición apostólica para sí y para sus hijos.

Su Santidad las levantó, besándolas cariñosamente y haciéndolas sentar á su lado.

En la visita, que duró mucho tiempo; el Papa evocó los gratos recuerdos que conserva de su niñez, pasada entre su querida familia, y expresó el sentimiento que le causaba no volver á su pueblo natal, consolándose con la esperanza de retener cerca de sí á su amantísima familia.

La despedida fué ternísima, manifestándose una vez más el corazón tan cariñoso del que el Señor ha ele-

gido para Padre común de la cristianidad.

Las hermanas del Papa fijarán definitivamente su residencia en Roma.

NOTICIAS BREVES

Comunican de Belgrado que los oficiales que mataron á los Reyes Alejandro y Draga han dirigido al czar de Rusia copias de documentos que prueban la complicidad del actual soberano Pedro I en aquellos asesinatos.

Parece que existe un complot para entronizar en Servia á un hijo natural del Rey Milano.

La noticia no está confirmada oficialmente.

—En San Felipe ha sido detenido un anarquista que intentaba volar con una bomba de dinamita el castillo de Mahón.

—Los sacerdotes de la Diócesis de Viena, han constituido un Sindicato para defender á la Iglesia, á la Religión, á los Establecimientos religiosos y defenderse ellos mismos de los ataques de la prensa antirreligiosa.

—Se ha agravado en su enfermedad el Excmo. Sr. Obispo de Vitoria hasta el punto de habersele administrado los Santos Sacramentos.

—Aparte las noticias que la prensa ha publicado acerca de la retira del Sr. Silvela, una personalidad muy saliente del partido conservador de la provincia de Zaragoza ha recibido una carta del expresidente del Consejo, en la que éste le notifica su inquebrantable propósito de retirarse de la política activa, para dedicarse exclusivamente á labores literarias y á las que proporcionen su despacho de abogado.

—Han conferenciado el presidente del Consejo de ministros y el ministro de la Guerra, en cuya entrevista suponen unos que se ha tratado de la rebaja del cupo.

—El exvicario de Zarúz, señor Orolaga, ha pedido patente de invención, por veinte años, de un regulador térmico automático.

—Dicen de París: Han llegado el presidente de la República y el del gobierno. Este se dispone á emprender su viaje á España.

—Según noticias que tenemos de Zaragoza, la Liga Católica de aquella heroica ciudad, se dispone á tomar parte en las próximas elecciones municipales. Contando como cuentan con personal idóneo y conociendo ya algo el pueblo quienes son sus verdaderos amigos, no dudamos que los católicos de Zaragoza tendrán una buena representación en la casa del pueblo.

Que todos los católicos imiten á los zaragozanos, cumpliendo con lo dispuesto por nuestro Santísimo Padre de feliz memoria León XIII, y no hay duda que el triunfo más tarde ó más temprano será nuestro.

—Durante la noche última se han acentuado los rumores que circularon ayer en Madrid respecto á la jefatura del partido conservador.

Caracterizados políticos entienden que es un verdadero peligro para los conservadores carecer de caudillo que unifique el criterio y las aspiraciones de los diferentes grupos que componen la mayoría.

En su consecuencia juzgan que no

ha de tardarse en designar la persona que haya de sustituir al Sr. Silvela.

Los nombres que suenan más son los de los señores Maura y general Azcárraga.

—La Gaceta publica un decreto dando reglas para la celebración en Madrid de un Congreso naval el día 17 del próximo mes de Mayo.

El Gobierno ha concedido para dicho Congreso la cantidad de 6.000 pesetas, con cargo al presupuesto de Marina.

—Desde Alicante telegrafían que El Eco Complutense afirma que si resulta verdad la noticia de la retirada del señor Silvela, seguirán su conducta muchos significados conservadores, retirándose también de la política.

—El terremoto que se dejó sentir ayer en Santiago de Cuba ha sido el más fuerte que se recuerda desde 1885.

El fenómeno ha durado 15 segundos, originando el hundimiento de muchísimos edificios y despertando en la población un pánico indescriptible.

Regionales

Don Guillermo Batle apoderado del constructor de la Cruz del Desierto nos ha dirigido la siguiente carta que con gusto publicamos.

Muy Sr. mío: Para satisfacción del Rdo. Sr. D. Juan Bautista Martínez, vicario de la iglesia arciprestal de Castellón de la Plana y para conocimiento del público, tengo el gusto de dirigirme á V. con el fin de que publique en el periódico de su digna dirección que he recibido la suma de quince mil pesetas (pesetas 15.000) según recibo importe de la construcción, colocación y pintura de la Cruz del Desierto.

Dando á V. las gracias anticipadas

Me ofrezco suyo affmo. s. s. q. be-sa s. m. p. q. como de costumbre

George H. Bartle.  
P. P. Guillermo H. Bartle.  
Castellón 14 Septiembre 1903.

Según tenemos entendido, hoy han empezado los trabajos para la construcción de un puente sobre el barranco de "Vall Cervera", frente á la partida rural de Regués.

Nos comunican de Castellón, que se ha celebrado en la Iglesia Arciprestal de aquella capital el solemne novenario á la Virgen de Lidón. Los sermones han corrido á cargo de los beneméritos hijos de San José de Calasanz, PP. Rafael Tomás y Calasanz Rabaza.

Por la suntuosidad desplegada se dirigen sinceros plácemes al sacerdote organizador de tan solemnes cultos.

El distinguido maestro normal, titular de una de las escuelas públicas de Tarragona, D. Pablo Delclós y Dols, ha publicado un cuaderno de Geografía por el dibujo, que contiene una colección de mapas dispuestos para ser copiados por los alumnos de las escuelas y colegios de primera enseñanza.

Es un trabajo de mucha utilidad en lo referente á la Geografía y que honra á su autor.

Advertimos días atrás lo que iba á pasar en el asunto de las músicas, si no se ponía remedio á sus competencias.

Ayer pudo suceder algo gordo en nuestra ciudad, y milagro fué que todo quedará reducido á una cuchillada y á un chichón, repartidos entre dos individuos de las respectivas bandas.

El espectáculo que presenciarnos en las cuatro esquinas fué altamente vergonzoso.

Espectáculos de esta naturaleza apenas se dan ya en los más ínfimos villorios, donde la falta de cultura se traduce en peleas callejeras y se resuelven á estacazos las diferencias de clase y de partido.

No prejuzgamos la cuestión; ignoramos hasta que punto alcanzan las respectivas responsabilidades; si hubo provocadores y provocados; lo que si sabemos es que hubo una manifestación indigna de una ciudad culta, una competencia inconveniente que pudo traer un serio conflicto de orden público y que á la postre fué causa y origen de una violenta reyerta de cuyas consecuencias entienden los tribunales de justicia.

No tenemos porque llamar la atención del Sr. Alcalde. Bien cerca del lugar del suceso estaba toda la fuerza de orden público presenciando los hechos.

Nos consta, por otra parte, que la autoridad municipal á raíz de estos hechos tomó algunas medidas, ordenando por de pronto que hasta nuevo aviso no salgan con ningún motivo las bandas á la calle.

Sería de desear que los músicos vieran á mejor acuerdo y viesan de evitar los conflictos en que se han metido, con lo cual ganarían no poco su buen nombre y el prestigio de la ciudad.

Hoy en el correo de las trece ha salido de esta ciudad el Excelentísimo señor Obispo de la Diócesis con objeto de girar la Santa Visita Pastoral á los pueblos que indicamos en nuestro último número.

Le acompaña en calidad de secretario de Visita el subsecretario de Cámara Rdo. D. Rafael Borrás. Lleven feliz viaje.

La Real Compañía de Canalización del Ebro está remontando la presa de agua de la Azud de Cherta.

Mañana empezarán en nuestro Seminario los Ejercicios Espirituales para los alumnos filósofos y teólogos matriculados en el próximo curso escolar.

El sábado próximo pasado recibió en Zaragoza el Sagrado Orden del Diaconado, nuestro amigo, el ex-alumno de este Seminario D. Joaquín Folch Pascual. Sea enhorabuena.

Nuestro paisano, el joven e ilustrado abogado D. José Franquet Homedes, ha salido para Madrid, con objeto de tomar parte en las oposiciones para el ingreso en el cuerpo jurídico militar.

Deseamos al Sr. Franquet, que consiga, como es de esperar, su digno propósito.

Por referirse á nuestro ilustre paisano el reputado pintor don José M. Marqués, copiamos de un diario de Barcelona:

Ha regresado de su viaje artístico á la provincia de Gerona, el reputado pintor don José M. Marqués, que ha traído como resultado de sus

# Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

excursiones numerosos estudios y apuntes para varios paisajes que serán expuestos á su tiempo.

\*. Ayer en la iglesia de los Dolores se celebró la fiesta de su titular con solemne función religiosa mañana y tarde que fué digno remate del Tríduo que venia celebrándose estos días.

En la Misa solemne, que con acompañamiento de órgano cantó la capilla de la Catedral, ofició el M. I. señor Dr. D. Manuel Rius.

Por la tarde después del Trisagio ocupó la Sagrada Cátedra el Doctor D. Manuel J. Marco, quien pronunció una bellísima oración sagrada.

Terminó la función con la procesión claustral, bendición y reserva en la que ofició de Preste el Rdo. don Agustin Pauli.

\*. Las algarrobas siguen cotizándose en esta ciudad á 18 y 18 y 1/2 reales el quintal, siguiendo con tendencia al alza el precio de dicho fruto. El aceite de la presente cosecha que, hasta el presente se ha elaborado, resulta de inmejorable calidad, prometiendo á agricultores y cosecheros pingües rendimientos.

\*. Seguramente nuestra primera autoridad local habrá solucionado ya el conflicto de las músicas, pues, para esta noche están anunciadas dos serenatas; una en la calle Den Carbó que dará la banda "Santa Cecilia," y otra en el "Carré Nou," que correrá á cargo de la "Lira Dertoseñte."

\*. Tirada la primera plana del presente número hemos advertido una errata en el título del primer artículo. Creemos que el buen sentido de nuestros lectores habrá subsanado tamaña equivocación.

Donde dice "Fetichismo político," debe decir "Fetichismo político."

\*. Retrato del nuevo Papa Pio X, léase el anuncio inserto en la cuarta plana.

\*. Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadernado en rústica y contiene un buen retrato en la portada.

## Extranjero

### En Oriente

En la conferencia que han celebrado con el emperador Francisco José y luego las conversaciones particulares, el conde de Golouchowski y el barón de Bulow han sostenido la necesidad de que se deje en completa libertad de acción á Turquía para poder reprimir la rebelión de Macedonia.

El Gobierno de Italia ha ordenado á la segunda división de la escuadra que se halla en Catena, que se disponga á marchar enseguida con rumbo á Oriente.

Esta escuadra compónese de tres acorazados y un aviso.

Dicen de Belgrado que durante su estancia en Nisth, el rey Pedro de Servia recibió una secretísima visita del príncipe Fernando de Bulgaria, con el objeto de entablar negociaciones para ponerse de acuerdo sobre la intervención en Macedonia.

### Los húngaros

Dicen de Budapesth que á consecuencia de una reciente orden del día dirigida por el emperador Francisco José al ejército húngaro, se ha iniciado en toda Hungría un fuerte movimiento de opinión.

El partido de la independencia de Hungría está repartiendo unos distintivos que consisten en unos lazos negros, que son ya muchos los ciudadanos que llevan puesto en el brazo.

Se dice también que son á estas horas en gran número los oficiales de la reserva húngara que han presentado la dimisión, y se añade que muchos más todavía están dispuestos á imitarles.

### La crisis inglesa

Acaba de recibirse un telegrama de Loudres dando cuenta de que han presentado la dimisión al Rey Eduardo, Mrs. Balfour, Burleigh y sir Elliot resultando total la crisis del Ministerio inglés, iniciada con la salida de Mr. Chamberlain.

### Mas de Oriente

La Embajada de Turquía en París desmiente que en Janglu fuesen arrojados á un horno varios niños.

—El secretario del Municipio de Varna, emisario del comité revolucionario búlgaro, ha sido detenido en Fenike junto con catorce oficiales que se dirigían á Macedonia.

—Dicen que el sultán de Turquía ha prometido al embajador de Rusia en Constantinopla que cesarán inmediatamente las atrocidades que suelen cometer las tropas turcas imperiales.

## TELEGRAMAS

### Entre conservadores

Ya han comenzado á sentirse en el campo conservador los efectos de las recientes declaraciones del Sr. Silvela.

Algunos diputados que siempre habían manifestado su adhesión incondicional al expresidente del Consejo, no se recatan para decir que una vez conocida la decisión del Sr. Silvela, continuarán hoarándose con su amistad particular, pero que en cuanto á su amistad particular, pero que en cuanto á su conducta política cada uno seguirá las indicaciones de aquella persona á quien consideren con

más aptitud para la jefatura del partido conservador.

### La estafa del Cantinero

Esta mañana se ha constituido el Juzgado del Congreso en la Casa de Canónigos procediendo al interrogatorio de algunos testigos.

Compareció el Sr. Pastor, apoderado de María Reina, y declaró que ésta percibe una pensión de 205 pesetas mensuales, que él cobraba y entregaba á dicha señora, sin que tuviera con ella otras relaciones.

También ha declarado otro individuo que prestaba dinero á María Reina, pero su declaración no tiene importancia.

Hay que notar una circunstancia.

Hasta ahora se había creído que el Banco de España saldría perdiendo el millón de la estafa; pero como el Cantinero tenía dados poderes para retirar dinero y fué el apoderado señor Terán á cobrar la letra falsa, el Banco no pierde absolutamente nada sino que pierde el millón el Cantinero.

### Los obreros ferroviarios

Valladolid.—A las diez de la mañana hablan de reunirse los obreros de los talleres del ferrocarril del Norte, conyocados en el Frontón, previa autorización.

El objeto de la reunión era para conseguir que se federaran los muchos que no lo están.

Antonio Sánchez, presidente de la "Locomotora Invencible," que vino desde Madrid, patrocinaba la idea.

Dicha reunión no pudo celebrarse por rechar los obreros dicha federación.

Sánchez ha salido con dirección á Madrid, sin haber conseguido el paro.

## Instituto de vacunación

DEL

# Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada *linfocuna* y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATÉ

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

PISO tercero por alquilar, recién restaurado

Calle del Obispo Aznar (Plaza Nueva), número 12.

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

# ¿Queréis saber la hora fija y que os cueste poco dinero?

Comprad los relojes á la relojería  
de JOSÉ ALUCHA  
calle den Carbó, núm. 16.-Tortosa  
También compra ORO y PLATA

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos  
del Dr. Galesowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pal.—TORTOSA.

SUCURSAL

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## Instituto Provincial de suerooterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANCHA 2, PRINCIPAL

### Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma los servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en idénticas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

#### Sección de suerooterapia

Suero antiidiférico.—Vacuna antivariólica para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada

#### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas.—Estudio químico, cualitativo y cuantitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y chocolates. Café y sucedáneos.—Mielés y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras.

#### Sección de productos patológicos

Sangre.—Análisis micrográfico y patológico.—Pas id. id.—Deyecciones id. id.—Espútos id. id.—Tumores y tejidos patológicos.—Tenias, triquinas, ascárides.—Orina.—Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico).—Jugo gástrico.—Líquidos quísticos y productos análogos.

#### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer uso de la certificación, como propaganda industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
3. Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

### SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS



al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veintidós años de éxito creciente. Únicas aprobadas y reconocidas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZÁ, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá.—Desconfiad de imitaciones.



## Artística lámina tipolitográfica

### SU SANTIDAD PIO X

Copia de una fotografía hecha expresamente. Tamaño 65 centímetros de alto por 51 de ancho. Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de

ARTURO VOLTES, ANGEL, 7.-TORTOSA

## FÁBRICA DE ORGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubería sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina pneumática, Consolador de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros. Organos expresivos desde 4.500 pesetas en adelante. Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos. Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado. Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES  
Despacho: Comercio de Música.—San Vicente, 99.—Valencia.  
Talleres: Corset, 41.—Rusafa—Valencia.